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7 月 9 日，姚明退出了 NBA。这既是

他 9 年 NBA 生涯的终点，也是“姚明”作

为中国最著名的国际化品牌符号重新定

位、重新被估值的起点。7 月 20 日，姚明

将举办新闻发布会，就自己将来的人生规

划、职业选择、商业“钱”途，第一个作答。

在这之前，姚明只给无数唏嘘不已的粉丝

们留下了一个巨大而沉默的背影。“姚明

神话”如何维系？“姚明品牌”如何经营？

这一切都让人拭目以待。

姚明是中国最大的单个出口商品

对于姚明在 NBA 时的实际收入，有

人 曾 估 算，这 差 不 多 相 当 于 102 万 吨 大

米、46 万吨钢材、239 万台电视机、630 万

辆自行车、98 万吨原油……于是，有人戏

言，姚明是中国最大的单个出口商品。其

实，除去在 NBA 的工资和巨额广告代言

费用，姚明还投资了好几桩实业，从“姚餐

厅”到音乐网站再到健身俱乐部，桩桩件

件都很风光。曾有传闻称，“姚餐厅”的小

馄饨接近 1 美元一个。火箭队的老板莱

斯·亚历山大曾经说：姚明的成功是有史

以来最惊人的，它的经济影响也同样让人

惊叹。

作为国际品牌的姚明是如何成功的

呢？宣亚国际传媒集团媒介中心总经理

吴卫华分析称，姚明的成功是天时（中国

民众在经济发展后，对体育强国的一种渴

望心态）、地利（美国 NBA 开发中国市场

的需要）、人和（姚明自身实力与成功的形

象管理）的结果。作为吸引 13 亿中国消

费者，还有美国境内上千万亚洲籍美国人

的需要，在 NBA 历史上，任何一位选手，

哪怕是迈克尔·乔丹，也比不上姚明这样

风光。而姚明背后的商业规划团队“姚之

队”，在姚明从一名篮球运动员转变成一

个成功的品牌形象的过程中，起到了决定

性作用，把姚明引进 NBA 就是这个团队

最初的伟大创举。“姚之队”成立之时，国

内还鲜有明星使用策划团队为自己打造

个人品牌。

退役后的姚明会“贬值”么？

带着左脚里重达半公斤的钢板和钢

钉，姚明匆忙宣布退役。原本，这个消息

是准备在今年 8 月份正式公布的，毕竟退

役牵涉问题多多，很多赞助商都要提前打

招呼。但网络媒体迅雷不及掩耳之势的

报道速度，加速了姚明的退役进程。姚明

退役后的品牌商业价值会大打折扣么？

这是很多人都格外关心的问题。

“首先是身价缩水，短期缩水的部分

主要是失去工资，长期就是代言费用的减

少，这点连乔丹都无法避免。”国际赛事投

资顾问白强第一时间对外界公布了姚明

退役后的财政状况。

无论如何，退役也是一个无奈之举。

中国篮球运动管理中心原主任李元伟坚

持认为，姚明的最大价值还是在篮球赛场

上。言下之意，离开赛场，姚明会遭遇“贬

值”。对此，吴卫华也认为，运动员在本行

业中的属性和价值是最核心的。如果姚

明不能继续在篮球赛场取得成绩，也就意

味着他将失去持续表现“姚明品牌”的舞

台，在眼球经济的时代，这势必造成公众

和媒体关注度下降，同时，因其商业曝光

率的下降，其商业价值也将随之下降。姚

明作为大众偶像，他的价值更加具有复合

性，除了体育价值，他还具有娱乐价值、商

业价值，甚至“中国新一代杰出青年”的符

号价值。然而，其他这些价值都是依附在

赛场价值这一核心之上的。

定位单纯，品牌才能重获新生

随 着 姚 明 的 退 役 ，姚 明 的“ 商 业 帝

国”也将出现另外一番面貌。退役后，姚

明或许是一个成功的商人，或许是一名

拥有良好声誉的慈善家，也可能是一名

坐镇幕后的投资者……吴卫华认为，此

时的姚明处于“旧的帝国正在陨落，新的

国度尚未兴起”之时，姚明名牌的未来之

途尚显浑浊。

当年，正是因为在 NBA 的成功，铺就

了姚明五彩斑斓的商业道路。如今，当他

重新面临选择的时候，这些耀眼的光环反

而成为一种负累，阻碍他找到真正属于自

己的未来之路。吴卫华认为，根据品牌传

播学原理，一个品牌要想传播得久远，首

要条件是品牌功能要简单。只有单纯才

最具有穿透力。现在，“姚之国”过于庞

大，涉及多种行业，每种行业，姚明都无法

深度投入，也就谈不上在某一领域取得成

功。即便是最靠近姚明本行的角色——

上海男篮老板，也因为这支球队常年战绩

不佳，经济上亏损严重，造成姚明投资事

实上的失败。

“姚明现在最需要的是聚焦一件事情

来做，不能背负太多其他光环。当姚明将

来的事业可以用几个字而不是几千字才

能说清楚的时候，或许就是姚明走向另一

个成功的开始。”吴卫华如此预言姚明的

未来。他还提到了谢霆锋的成功转型，从

一名影视明星转型为影视后期制作公司

老板，谢霆锋的成功完全在于其在后期制

作——这一件事上倾尽全力。谢霆锋工

作起来常常通宵达旦，其努力程度赶得上

靠薪水养家的打工仔。还有杨澜从主持

人成功转型为社会活动家，邓亚萍从运动

员变成官员的先例，他们转型后的“单纯”

身份，使得他们的个人品牌定位异常清

晰、有力。

帮助更多人实现体育梦想

姚明会成为下一个李宁么？虽然姚

明的商业负责人章明基还对记者斩钉截

铁地说：“姚未来既不会做李宁，也不会

做邓亚萍。”但这也不妨碍姚明借鉴李宁

的成功转型经验。当年，李宁最可贵的

地方也是在于认清自己要一门心思建立

自己的体育品牌。在放手把生意交给值

得信赖的职业经理人后，李宁专心发挥

自己在高端资源整合和培育人脉上的优

势，伴随着中国经济发展的一阵阵巨浪，

逐渐树立起自己在国产运动服装品牌中

老大的地位。

吴卫华也同样不看好姚明步李宁的

后尘去建立一个“姚明”运动服装企业。

众所周知，李宁开始做自己的服装品牌

时，人们对品牌的观念还在逐步树立中，

那时，国内外运动服装品牌竞争也不算激

烈，现在，消费者对品牌认知和忠诚度都

已牢固建立起来，姚明要想从中分走一杯

羹，实属不易。

后姚明时代，姚明已经完成自己在体

育、商业上的成功，NBA 赛场 9 年，20 亿元

人民币的收入，一个运动员的商业抱负也

走到了极致。接下来，应该是发掘姚明品

牌社会价值的时候，如果此时还把目光停

留在商业价值上，姚明也不能算得上目光

高远。此时的姚明该去思考人生终极价

值——如何帮助更多需要帮助的人。

吴卫华认为，姚明的最佳定位应该是

成为体育界的李连杰，做一名体育慈善

家。在官方慈善组织遭受信誉危机之时，

联合商业品牌和 NGO 组织等民间力量，

推动中国体育慈善事业的发展。方法上

则可以借鉴李连杰专业化的慈善运作模

式。作为“中国梦”最佳代言人的姚明，如

果可以帮助更多人实现人生理想，其个人

品牌价值也就获得了最大程度的延续和

新生，姚明神话也将继续为更多人声声传

诵，经久不息……

姚明品牌背负太多光环
■ 本报记者 袁 远

坐收渔利的NBA 姚巨人的爱女柔情
■ 胡心媛

■ 胡心媛

对于姚明的退役，无论是从经济角度来讲还是从人道角度出发，都有着其顺应历史的必

然。此前，姚明的退与否都引来外界颇多的争议。其实，姚明之于 NBA，正像甜点之于中国

人，可有可无；而他的退，也谈不上是中国体育的损失，甚至，这似乎跟中国体育压根没有一点

儿关系。或许，姚明对于中国人来说仅仅只是大家心目中的一个标志，“观赏”他在 NBA 的表

现成为主要的动力。诚然，姚明之于中国体育，是一个划时代的巨人。他站在两个时代的交

替处，结束了中国体育“没有硝烟的战争”的时代，转而向伟大的观赏性体育进发。

中国人爱面子，而在国际篮球界，姚明恰恰满足了中国人的面子。正所谓“爱屋及乌”，姚明的加

入，着实为NBA乃至美国经济带来了一笔巨大的财富。于是，NBA与美国开始坐收渔翁之利。

其实，姚明刚进军 NBA 时是身负着三重使命的，这三重使命来自于对自身前途梦想的

追求、中国体育界的期盼以及曾经队友们的情谊。随着他在 NBA 一步步地渐入佳境，其

个人的前程已经是无忧了，再加上他又连续代表中国参加了三届奥运会，并一拼到底，

对中国体育界也能够交差了，而危难时刻出手相救上海队，更使他站在了道德高地。

正是因为完美完成了曾进军NBA时的使命，姚明渐渐与奥尼尔、詹姆斯等一样，成为

单纯的 NBA 艺术的化身。体育，是一种文化产品，是一种消解了价值观的娱乐活动。比

赛，好看就好，运动员的表现，跟他祖国的兴衰无关。也正因为如此，NBA为中国人打开了

体育的另一扇窗。不得不承认，美国人完全掌握了中国人的心理，最初，他们蓄意把姚明炒作

至政治的高度，一会是“中国崛起的绝妙隐喻”，一会儿是“堪跟尼克松访华相提并论”，这些都刺

激了中国人的民族主义神经。于是，凝聚力超强的中国人，便把这种情绪化为了对 NBA产品

的实际购买力。至此，姚明成为美国商人打开中国市场的一块儿“敲门金砖”。

9 年来，NBA 因为有了姚明，赚足了中国人的眼球，而作为制造和运营商的美国人由

此从中国赚走成百上千亿。尽管姚明退役了，但 NBA 根本就不必担忧“后姚明时代”的到

来，因为跌宕起伏的 9 年，中国消费者已经养成了强烈的消费依赖，而这场由姚明带来的经

济“多米诺效应”将会持续“滋润”美国的经济。

球场上的姚明总是把无懈可击、勇往直前的状态呈现给对手和球迷。然而

这位 NBA 球场上的巨人并非“不食人间烟火”，他也有着和常人一样的柔情。

“追寻总冠军已不是我的人生目标，我希望自己在牵着女儿一起散步时，不需

要借助拐杖。”此前，姚明在面对媒体时曾如是说道。

对于任何一个人来说，身体健康是最重要的本钱，而对于一位父亲来

说，身体健康不光是本钱，更是一种对家庭的责任。自从在球场上负伤后，

姚明曾对媒体表示不愿意去预测何时能够重返赛场，但事实上，女儿的降生

却给他带来了重新打球的动力。“我真的不知道我是否可以再上场比赛。”

姚明在此前接受媒体采访时曾如此说道，但姚巨人同时也坦言，女儿艾米

（姚沁蕾）给了自己额外的动力，让自己下定决心继续职业生涯。

“我希望她能来看我打球，甚至是赢得总冠军。”姚明说道，“我不希望

她仅仅通过录像来看她爸爸打球的样子。毫无疑问，女儿对于我继续职

业生涯起到了很大的推动作用，虽然我的脚还需要长时间的治疗，但我

不想就此放弃，我希望能够继续下去。”2010 年 7 月 19 日，在上海梅陇

基地接受采访时，姚明留下了一只脚换尿布的经典语录。“半夜醒来，

听到女儿哭，我一只脚踢醒我老婆，她就知道该给女儿换尿布了。”

姚明笑着调侃。之后，12 月 31 日，姚明的父母和妻子叶莉带着女儿

到现场观看了火箭主场与猛龙的比赛。。这是姚明女儿首次在

公众面前露面。

的确，女儿是姚明心中最柔软的部分，为了女儿，他

能够带伤上场，同样，为了女儿，他也能够毅然选择退

役。姚明的退役彰显了一个父亲的责任。也许以后不

能从 NBA 中看到姚明的身影了，但可以想象，这个 2.26

米、叱咤 NBA 赛场 9 年的大个子蹲下来为女儿整理散

乱的发辫时，那场面一定温馨美妙。

聪明的姚明，未来到底怎么走，其实他比谁都门清。

说一千道一万，姚明离不开篮球。如果彻底离开，球迷也不答应。总

是拿商业说事，有点俗气。

中国男篮还需要姚明。他现在正在打理上海男篮，聘请的外教霍华德又被

中国男篮选为国家队主教练。

现在和将来很长一段时间，姚明都会是中国男篮的精神支柱。

中国男篮目前面临一个调整期，当球队成绩不好的时候，球迷肯定会眼巴巴的希望姚明

能够出手相助，不管是通过什么方式。

NBA 想在中国继续赚钱，目前也得仰仗姚明，或者打着姚明的大旗寻找下一个

“姚明”。

中国体育想在国际体育界寻求更大的话语权，也需要仰仗姚明。

指望姚明的职业身份来个 180 度的大转弯，恐怕没戏。乔丹在全世界的影响可以

说是前无古人后无来者的，他现在仍然没有离开篮球。

如果说，姚明在中国的影响与乔丹在美国的影响同样大，这话靠谱。

将来有一天，当中国男篮请姚明当主教练，你可别吓一跳。

姚明离不开篮球
■ 林 涛


